

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1895

Jueves 18 de Julio

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

Mapa de la isla de Cuba

Se vende litografiado á tres tintas en la librería de *Amengual y Mun-taner*, al ínfimo precio de DOS REALES uno.

Desde Barcelona

¡Tenemos Presidente!

«¡Tenemos ya Presidente!» exclaman con alborozo los ateneístas pacíficos al encontrarse en el paseo, en el teatro, en las librerías ó en las *peñas* del Ateneo. «¡Tenemos ya Presidente!», exclamación cuyo alcance no acertarán á comprender ni los que viven fuera de Barcelona ni los que aún viviendo en ella manteniéndose alejados de la actividad propiamente intelectual, es hoy para muchos un grito de triunfo, para otros una bochornosa confesión de derrota para los ateneístas platónicos, lectores asiduos ó tresillistas empedernidos, una manifestación de desahogo del espíritu durante muchos días comprimido por dudas, temores y sustos.

Pero el viernes á las cinco de la tarde se cernía sobre la cúpula del salón de actos del Ateneo el más pavoroso de los conflictos que han agitado aquella sociedad en sus largos años de existencia y una hora después quedaba desvanecido gracias al patriotismo de unos ó la diligencia de otros y al cansancio, descuido ó tibieza de convicciones de algunos.

Voy á explicarme procurando ser breve, porque mis aficiones no me han llevado nunca al campo de la literatura militar y al meterme en honduras podría atascarme.

En el Ateneo, desde algunos años á esta parte impera también la democracia, y no hay que decir que si esta es agnatable en la política, sobre todo cuando gobierna solo en la apariencia es en cambio insufrible en el terreno científico y en el literario, porque supone el predominio de la imbecilidad y la ignorancia sobre el talento y el saber. Y una de las secciones donde el predominio de la democracia era mayor es la de Literatura donde algunos osados, con artemañías y atrevimiento lograron desalojar de los cargos directivos á los hombres de mucho valer que atienden mejor á sus trabajos intelectuales, que á esas estrategias de los comicios que hoy dan los cargos, los honores y la influencia. Una vez que por estos puestos hubieron pasado hombres cuyo único mérito consistía en una gran habilidad para la intriga, los sabios y los buenos se retrajeron, negándose terminantemente á ocupar los cargos de dicha sección.

Nombróse el año pasado presidente á Guimerá y éste dimitió con otros que tenían los mismos escrúpulos. Pero esta elección y la renuncia inmediata establecieron tácitamente el compromiso moral de nombrar este año á Guimerá presidente, no de la sección de Literatura, sino del Ateneo, *máxime* teniendo en cuenta que ya resultaba bochornoso que las imposiciones de la democracia llegaran al extremo de arrinconar á las figuras de primera magnitud para encastillar en la presidencia medianías ambiciosas y á veces hasta nulidades que sirvieran como de transacción entre los aspirantes más osados y temibles.

Los catalanistas en apretado haz se dispusieron á presentar y defender la candidatura de Guimerá, más tal vez por espíritu de partido que por restablecer la única forma de organización social viable en la república de las letras: la aristocrática. Aquí debiera empezar yo á hablar de guerrillas, reducidos, posiciones, avituallamiento, trenes de sitio, alas derechas, alas izquierdas, vanguardias, espías, avanzadas retiradas, asaltos, etc.; mas ya he dicho que nunca he podido con la literatura militar. He de contentarme, pues, con narrar la lucha entre catalanistas y castellanistas á la pata llana, como hombre que no ha visto jamás la cartilla de táctica.

Elo es que los catalanistas procuraron obtener en las elecciones de la junta directiva el mayor número de puestos, y creyéndose con mayoría, presentaron la candidatura de Guimerá para presidente, no percatándose de decir que éste haría el discurso en catalán si resultaba elegido. «¿En catalán dijisteis?» contestaron los partidarios de la soberanía nacional... de la patria grande; «Pues no será presidente.» Arrepentidos algunos de su prematura intransigencia, fuéronse á ver al trágico catalán y le dijeron: Si hablas en castellano serás rey *¡é sí non, non!* A lo cual replicó el candidato:

«Agradezco mucho vuestro ofrecimiento y siento no contar con el apoyo de próceres tan amables, pero yo no sé hablar *literariamente* en castellano. Hay que aceptarme tal como soy, pues así como no he mendigado la presidencia del Ateneo, tampoco la aceptaré con condiciones, pues mi objeto si la acepto será satisfacer las aspiraciones y los deseos de mis amigos.»

La lucha entonces arreció. Los *castellanistas* decían que hacer el discurso en catalán era un acto de descortesía para con los castellanos que se encontraran en el Ateneo en el momento de leerse el discurso presidencial, á lo cual respondían los catalanistas diciendo que hacerlo en castellano era también un acto de descortesía para los socios franceses, ingleses y alemanes; que en el caso de que viniera á establecerse en Barcelona un francés de mucha valía, Dumas ó Pasteur, por ejemplo, y siendo socios del Ateneo se les nombrara presidentes, los *castellanistas* no encontrarían descortesía el que se hiciera el discurso en la lengua de Racine; y que no debía anteponerse aquí lo accesorio (la lengua) á lo principal (la personalidad) y que, por consiguiente, una vez que se aceptaba la personalidad de Guimerá debía aceptarse con todas sus consecuencias y sin imponerle condiciones para él siempre vejatorias. Los *castellanistas*, batidos en estas posiciones se atrincheraron en los argumentos que los desfavorecen de la *gran patria* asestan contra los enamorados platónicos de la patria *chica*: que el Ateneo se vería invadido por los catalanistas; que se trataba de una transacción con las aspiraciones regionales; que amenazaba el separatismo; que los bárbaros se hallaban á las puertas de Roma y que Pelayo al fundar los cimientos de la nacionalidad española lo hizo en la convicción de que jamás mandrines y follones catalanistas extremecerían los sacros muros del salón de actos del Ateneo Barcelonés ladrando en la impura y bastarda lengua de D. Víctor Balaguer. Los amigos de Guimerá contestaban que si se elegía á Guimerá era en atención á sus grandes méritos literarios como lírico y trágico y prosista *catalán* y no como ex-presidente de la *Lliga de Catalunya* y afiliado á tal partido y que de no entenderlo así, vendría á suponerse que cuando se nombró presidente á Tutan había triunfado en el Ateneo el partido federal; cuando á Sol y Ortega el zorrillista; cuando á Girona, el conservador, cuando á Collaso, el fusionista y así sucesivamente; y que, por lo demás, Guimerá tenía suficiente criterio y educación bastante para no ofender los castos oídos de los pudorosos ateneístas atacando las opiniones ajenas en la morada común.

Y llegó el día de la batalla, y hubo empate, y los cimientos del ateneo temblaron. El conflicto se presentaba hosco, tremendo, pavoroso. Habían asistido á la sesión todos los que tienen derecho á votar presidente, excepto uno. Todas las miradas se dirigieron á este individuo, pero con gran descontento de ambos partidos, declaró que no le era grato el papel de arbitro. «Como resolver, pues, la cuestión? Las sucesivas elecciones darían el mismo resultado, porque todos se mantendrían en sus trece. La consulta á los expresidentes tampoco ofrecía ninguna garantía para la solución. En el Reglamento nada se encontraba para salir del apuro. Se pensó en una transacción. Los *castellanistas* proponían que Guimerá en el acto inaugural de las sesiones del ateneo hablará algunas palabras en castellano diciendo... cualquier cosa, por ejemplo, que no sabía hablar en la lengua de Cervantes y que luego otro día ó en aquel mismo instante leyera el discurso en catalán. Esto venía á constituir una especie de trágala que los *catalanistas* no podían aceptar. En cambio estos proponían que inmediatamente después de leído el discurso en catalán por el señor Guimerá, se repartiera impreso en catalán, en castellano y en todas las lenguas que se quisiera. Tampoco esta proposición fué aceptada. Había ya quien hablaba de nuevas elecciones de junta directiva de una excisión honda, perturbadora y hasta se lanzó la idea de disolver ó *diluir* el Ateneo.

En esto aparece una gacetilla en los periódicos diciendo que el Sr. Guimerá había sido ele-

gido presidente del Ateneo por dos votos de mayoría. ¿Qué había sucedido? Pues que se había convocado á nuevas elecciones y dejado de asistir, por ausencia ó por olvido, dos *castellanistas*.

¿Comprenden ahora los lectores las exclamaciones de regocijo de los ateneístas pacíficos al encontrarse en el salón de lectura, en las *peñas*, en la sala de tresillo ó en la calle?

Pero la alegría y el alborozo no son completos. Hay quien amenaza todavía con excisiones, con silbar el discurso de Guimerá, con hundir el Ateneo y con pedir una intervención extranjera, en vista de que no conviene distraer al ejército español de la campaña de Cuba para resolver conflictos tan pavorosos como el del Ateneo Barcelonés.

Oh temporal!

B. AMENGUAL

15 Julio 1895.

El testamento falso

Captura de doña Rita

Este ha sido el acontecimiento del día.

Por fin, la llamada sobrina del juez Zapata ha caído en poder de la justicia.

Desde que se encargó del proceso el Sr. Martín Ruiz, éste ha sido el objeto de todas sus diligencias.

La captura es un verdadero triunfo para el ilustrado y activo juez especial, á quien, con merecida justicia, hemos oído elogiar mucho en la Casa de Canónigos.

El Sr. Martín Ruiz posee ya el principal hilo del proceso, y de él creemos que sabrá sacar el mayor partido.

Cómo la han cogido

Esta mañana á las nueve en punto estaba ya en su despacho, establecido en el salón de actos públicos de la Casa de Canónigos, el Sr. Martín Ruiz y ante él volvió á comparecer de nuevo la señora desconocida de que ayer hablábamos, y que ha resultado ser la portera de la casa número 80 de la calle de Goya, y, como suponíamos, la amiga de confianza de doña Rita.

El Inspector de policía Sr. López Valverde y dos auxiliares suyos siguieronla ayer desde muy de cerca, y acosándola con sus preguntas, llegaron á arrancarle graves revelaciones, que inmediatamente fueron puestas en conocimiento del juez instructor.

Este ha sido el motivo de llamarla hoy de nuevo ante la autoridad judicial.

Al salir del despacho, el juez ordenó al alguacil D. José López que fuese detrás de aquella mujer y que no la perdiese de vista.

El alguacil así lo hizo, y la portera, después de recorrer varias calles, tomó la dirección del barrio de las Peñuelas, y por fin al llegar á una casa de la calle de Embajadores, entró en un portal, y el alguacil detrás de ella, viendo que aquella llamaba en el primer piso interior que tiene la casa en cuestión.

Escena tristísima

El alguacil no dudó un momento en entrar también; tiró de la campanilla, y salió á abrir una criada.

—¿Qué se le ofrece á usted?—preguntó.

—Ver todo lo que hay en esta casa, pues tengo orden judicial para ello.

La criada dudó; entró á preguntar, y por fin franqueó el paso.

López penetró en la habitación, mirando por todas partes.

La casa estaba totalmente desmantelada. Allí no había un solo mueble.

Por fin en una de las habitaciones se presentó á sus ojos un cuadro conmovedor.

En el centro del cuarto veíase un colchón en el suelo, sin sábanas ni almohadas ni otra ropa alguna.

Sobre el colchón veíase un grupo encantador. Doña Rita rodeada de sus tres hijos, descansaba en aquella dura cama.

Los tres se hallaban en ropas menores, y al notar la presencia de un extraño, se abrazaban más y más á su madre.

El alguacil sobrecogióse un momento, y por

fin comunicó á doña Rita la orden que traía de conducirla inmediatamente al Juzgado.

Doña Rita pidió tiempo para vestirse, y serena y tranquila ofreció seguir al alguacil.

Al Juzgado

El alguacil esperó, y entre tanto vistiéronse todos.

Doña Rita con una falda de color gris, cuerpo de seda negro y sombrero.

Parecía ó aparentaba estar tranquila.

La iban á acompañar sus tres hijos, dos niñas muy simpáticas, de doce y diez años respectivamente, que lucían trajes de percal de color de lila claro, con encajes blancos, y un niño también de cortos años, de los que ya usan pantaloncitos.

La criada también quiere acompañarles, y por fin todos fueron llevados, en coche, á la presencia del juez.

Su entrada en la Casa de Canónigos ha producido verdadera sensación; cuantas personas allí había quedábanse mirándolas.

Poco después llegó también la portera de la calle de Goya, y ahora ya mostróse franca.

Nos dijo que, efectivamente, era la amiga de confianza de doña Rita, que había tenido las llaves de su casa y que todos los días iba á llevarles la comida.

El juez Sr. Martín, en cuanto tuvo noticia de la legada de doña Rita al Juzgado, avisó al fiscal de la Audiencia Sr. Córdoba, y éste á su vez lo puso en conocimiento del fiscal del Supremo.

Ante el señor Martín

Doña Rita, sus tres hijos, la criada, el alguacil y la portera fueron llevados todos ante el juez instructor.

Cerróse la puerta del Juzgado y allí ya no se oía una mosca.

Entretanto los comentarios que hacía la gente eran vivísimos.

Serían entonces las once de la mañana próxima-mante.

Pasó un buen rato y no salía nadie; por fin á la media hora vimos una de las niñas llevando de la mano al pequeño, y apenas lo hizo tuvo que tomarlo en brazos, pues la criatura se hallaba tan afligida, que solo deseaba abrazarse llorando al cuello de su hermana.

Se llevaron á los niños, salieron la portera y la criada, pero doña Rita, se quedó allí dentro, suponemos que declarando.

Donde estuvo doña Rita

Ella misma lo ha dicho al ser detenida, y sus declaraciones eran ya del dominio público esta mañana.

Al enterarse de las denuncias de la Bascuñana, marchóse á un pueblo de la provincia de Toledo que se llama Mascaraque.

¿Por qué? No por ella, sino por creer que así aseguraba la tranquilidad de sus hijos, y no sería separada de ellos, á quienes tanto quiere.

El día de la partida fué el 9, y el 11 regresaron del pueblo, viniendo ella con el ánimo decidido de presentarse á la justicia inmediatamente.

¡Pero la maternidad puede tanto!

Dice que al enterarse sus pequeños de lo que pensaba hacer su madre, se colgaron á su cuello, y anhelantes y cariñosos, la decían comiéndosela á besos y bañándola con sus lágrimas:

—¡No queremos separarnos de tí!...

—¡No nos dejes así, por Dios!

Doña Rita—añade,—que se compadeció de ellos y resolvió no presentarse hasta que la buscaran.

Sin embargo—dice,—he dado cuenta de mi persona, porque ayer escribí una carta al *Heraldo* y ésta no ha sido publicada por el periódico.

Otra diligencia

El extreme sostenido por Doña Rita referente al viaje á Mascaraque, ha sido confirmado también esta mañana por otra diligencia judicial.

Mientras el alguacil habíase marchado tras de la portera de la calle de Goya, descansó un breve rato el Juzgado.

El Sr. Unzueta salió del despacho y el juez se quedó solo.

Más al poco tiempo vimos llegar al fiscal señor Córdoba, entró a ver al juez, y juntos abandonaron la Casa de Canónigos, acompañados del señor Unzueta.

Dirigiéronse a la fiscalía de la Audiencia y nosotros les seguimos.

Allí esperábase un hombre que llevaba bastón con insignias de autoridad, y que, á juzgar por su aspecto, no parecía de Madrid.

Llevaba en la mano un objeto que no pudimos distinguir bien.

Encerróse con el juez y el fiscal, y no supimos más.

Después, como ya se ha hecho pública la detención de doña Rita, hemos sabido, porque todo el mundo lo decía, que aquel hombre era un inspector de policía de Toledo, que había aportado á la justicia noticias y detalles de la fuga de doña Rita.

Tubos esencias para tocador

De venta en la droguería de José Juan

Lo de Cuba

Vaya quinina

El general Martínez Campos ha pedido, como hemos dicho en la sección telegráfica, que se le manden, con destino al ejército de Cuba 600 kilos de quinina, por estar consumida ya la cantidad que se envió á aquella antilla.

La aplicación de la quinina está produciendo excelentes resultados en las tropas, en las cuales se observa que no existe el gran número de bajas que en otras ocasiones producían las fiebres.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que se busque esa enorme cantidad de quinina.

Al efecto ha celebrado una conferencia con el jefe del Laboratorio militar, y este dió al general Azcárraga toda suerte de seguridades de que para el 20 del actual se podrán mandar á Cuba 200 kilos de quinina.

Lo del teniente Becerra

En una carta de la Habana leemos los siguientes detalles de la entrega del cuartel del *Mulato* por el teniente Becerra Romero.

El lugar conocido por el *Mulato* está situado á ocho leguas de Puerto Príncipe, en el camino real, ó de Ciego de Avila.

Se componía de cuatro casas de guano, en las que estaban el cuartel del destacamento, una enfermería, un establecimiento de víveres y una panadería.

A las cinco y media de la tarde del 19 se presentó en la casa-cuartel don Francisco Vera, vecino de Magarabomba, el cual había sido hecho prisionero por las fuerzas insurrectas de Máximo Gomez en el camino del *Mulato* á *Cabillas*, llevando el siguiente recado para el jefe del destacamento:

«Que le daba quince minutos para entregarse, y que si transcurrido ese tiempo no lo hacía, rompería el fuego, y que traía 1.000 hombres.»

El teniente Becerra no se encontraba en la casa, contestando el sargento Andújar, que fué quien recibió el recado, que no se rendía, que empezara el fuego.

En estos momentos llegó el teniente, el cual se encontraba en una tienda situada á 500 metros, y fué enterado de lo que pasaba, diciendo que él no hacía fuego y que estaba dispuesto á entregarse.

Andújar le hizo reflexiones haciéndole ver que podían defenderse algún tiempo.

El teniente se opuso, y salió al encuentro del enemigo para manifestar que se entregaba.

Esta resolución causó gran disgusto entre la tropa, la cual empezó á esconder las cápsulas, enterrando el soldado Francisco Labacho su Muser.

Los rebeldes tomaron el cuartel y lo incendiaron, retirándose en seguida.

A las once de la mañana el teniente dispuso el regreso para el Príncipe, habiendo subido la fuerza en una carreta.

El soldado Labacho desenterró su Muser, única arma salvada, con la espada del teniente, al cual se la dejaron los insurrectos.

El teniente Becerra, en seguida que llegó, fué preso, siendo conducido al cuartel de caballería.

Los que desean ir

Según una relación que publica el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, desean pasar á Cuba 4 coroneles de infantería, 6 tenientes coroneles y 11 comandantes.

De caballería: 2 coroneles, 1 teniente coronel, 3 comandantes, 24 capitanes, 8 primeros tenientes y 3 segundos tenientes.

De equitación militar, dos profesores segundos.

De artillería: 3 tenientes coroneles: 1 comandante, 2 capitanes y 2 segundos tenientes.

De Estado Mayor: 1 coronel.

De la Guardia civil: 1 capitán, 2 primeros tenientes y 2 segundos.

Además, hay muchos jefes y oficiales que tienen solicitado el pase á Cuba para mientras dure la campaña.

El Acetylena

Nuestros lectores recordarán el gran interés con que fué acogido, en el mundo entero, el descubrimiento hecho por Mr. Moissan, de la Academia de Ciencias, sobre la fabricación del diamante. El entusiasmo fué considerable hacia el eminente inventor que hacía salir de su horno eléctrico, como se cuenta en las «Mil y una noches», piedras preciosas como las que produce la madre Naturaleza.

Algunos pretendieron que el tal descubrimiento abarataría el precio del diamante, que su fabricación no sería remuneradora, y finalmente que el diamante fabricado industrialmente no tendría el valor que se le atribuye generalmente. Hasta en esta hipótesis el diamante con las propiedades particulares de dureza, pureza y refracción, tendrían un gran valor para la construcción de instrumentos de óptica. Este resultado solamente bastaría á justificar las tendencias de reproducción del diamante de Mr. Moissan que ha obtenido una gran victoria sobre la Naturaleza.

Como á menudo un descubrimiento produce otros, Mr. Moissan ha encontrado igualmente que en su horno eléctrico, había nacido una substancia susceptible de dar resultados ricos y muy apreciables.

Esta substancia que saca el nombre de su composición química y que se llama sencillamente *carburo de calcio*, porque está compuesto de carbono y cal, se obtiene sometiendo una mezcla de coque y cal viva á la enorme temperatura del horno eléctrico, cuya acción enérgica efectúa fácilmente esa combinación. El producto de esa combinación sin otra manipulación, se ha hallado dispuesto á múltiples aplicaciones.

El carburo de calcio así obtenido tiene la calidad especial—y esta es la que le da un gran valor industrial—de descomponer el agua á la temperatura ordinaria, produciendo un gas llamado acetylena. El experimento es muy fácil. Echando un fragmento de carburo en un vaso de agua, la reacción se opera inmediatamente viéndose en seguida burbujas de gas que se desprenden con energía del liquido que continúa hirviendo hasta que queda una película de carburo, ó que se ha gastado todo el liquido.

Las cualidades del acetylena son numerosas é importantes. Una de las más curiosas es la de la constitución del alcohol. El ácido sulfúrico le hace sufrir una transformación estudiada y demostrada por Mr. Berthelot. El alcohol es engendrado por la agrupación de sus elementos.

Cuando el eminente químico escribió que dentro de algunos siglos no se consumirían más que bebidas y alimentos artificiales, dando al cuerpo, en volumen piqueñísimo, todo lo necesario á la vida, ignoraba que su tesis original sería en breve plazo confirmada notablemente. Después que el horno eléctrico puede producir el acetylena muy barato, se ha pensado en sacar partido del invento en el laboratorio de Mr. Berthelot, fabricando alcohol industrial.

Fabricado así el espíritu, un litro—sin ningún principio nocivo—valdría 20 céntimos! Pero qué dolor para sus enemigos los higienistas tan ocupados en estos momentos en la reforma de bebidas.

Los higienistas no serán los únicos cuyo sueño será interrumpido por el invento; los fabricantes de gas y electricidad temblarán porque el acetylena tiene otra propiedad bien característica: produce un gas cuya potencia luminica es *doce veces* mayor que la del gas del alumbrado.

En los Estados Unidos se está construyendo una fábrica para aprovechar las cualidades del acetylena.

La fabricación de gas al por menor es muy sencilla. Echese un poco de carburo en una botella llena de agua; tápese en seguida con un tapón atravesado por un conducto de metal cuya parte exterior termine con un mechero. Enciéndase éste *et tuæ facta est*.

Las quintas y la guerra de Cuba

Copiamos de *El Correo*:

El mal ejemplo de algunas provincias fué causa de que en toda la Península los asuntos de quintas se miraran con una despreocupación verdaderamente criminal. Los caciques estimaban que su prestigio quedaba muy quebrantado si no podían conseguir que se declararan inútiles los hijos de aquellos amigos que, con decisión y lealtad, luchaban á su lado en los días de elecciones.

El ejemplo de Asturias se ha propagado á otras provincias, según el rumor público; y si no se ataja el mal, va á resultar que *son inútiles* en España las cuatro quintas partes de los mozos sorteables.

La contribución de sangre está solo alcanzando en algunos puntos á cuatro desgraciados que no contaban con la ayuda ni recomendación de personas de influencia.

La guerra de Cuba ha de influir en las fami-

lias que tienen hijos incluidos en las listas de próximos sorteos, y para librarlos hay que contar con que se pondrán en juego los recursos de que venimos hablando.

En todo tiempo sería muy punible que la ley no se aplicara por igual á todo el mundo; pero ahora ciertas desigualdades resultarán tanto más irritantes, cuanto que los peligros que se van á correr son mayores y más inminentes, y no será justo ni patriótico que para salvar el honor nacional sólo estén útiles los que carecen de bienes de fortuna y de influencia personal.

El señor ministro de la Guerra, que con tanto interés dicen sus amigos que se ocupa hace tiempo de la reforma de la vigente ley de reemplazos, estimará en lo que valen las observaciones que dejamos apuntadas, y tomará las disposiciones que su rectitud y patriotismo le aconsejen, á fin de que ciertos abusos, en vez de seguir tomando incremento, se extirpen de raíz.

Nosotros estimamos que en las exenciones de quintas deben entender individuos del cuerpo jurídico militar para las excusas legales, y médicos militares para los defectos físicos. Con esto, y con hacer el sorteo antes de virificarse el juicio de exenciones, se habrá conseguido hacer punto menos que imposible que se repitan los hechos escandalosos de que la prensa y el Parlamento se han ocupado en diferentes ocasiones.

POR CORREO

Paris 14.—En la plaza del Hotel de Ville se organizó anoche la retreta de las antorchas en la que tomaron parte las bandas militares y diversas sociedades corales é instrumentales.

Después de interpretar la Marsellesa, dividióse la comitiva en dos secciones, precedidas cada una de un escuadrón de caballería y de profusión de faroles, dirigiéndose una á la plaza de la Concordia y otra á la de la Bastilla, donde se disolvieron, seguidas de inmensa multitud que dió repetidos vivas á la fiesta nacional.

El día está hoy nublado, el calor es bochornoso y hasta ahora no ofrecen las calles de Paris la bulliciosa animación de otros años.

Paris 14.—En los corredores del Tribunal de Comercio se ha cometido un crimen que ha causado gran sensación en todo aquel barrio.

Un fotógrafo, que estaba enemistado con otro sugeto, le encontró desprevenido en aquel sitio y le descarró un tiro de revólver, dejándole muerto en el acto.

El agresor volvió el arma contra si y se disparó otro tiro, quedando gravemente herido.

Paris 14.—La fisonomía que presenta hoy Paris dista mucho de ser la que tenía hace algunos años en semejante día. El entusiasmo ha ido decayendo paulatinamente, amenguándose un año más después de la interrupción que sufrió en el año último á causa de la muerte de Carnot. No obstante, la comisión organizadora procura por todos los medios posibles dar á la fiesta nacional la mayor solemnidad, pero aparte del programa oficial, ha desaparecido por completo la iniciativa popular. El adorno de las calles, las banderas en los balcones, las orquestas al aire libre, tan numerosas en los primeros años, son rarísimas en el actual. La feria que en esta época del año se instala en los boulevares de Batignolles, Clichy y Rochechouart da alguna animación á aquellos barrios. En el primero, segundo y noveno distritos nada indica que se celebre la fiesta nacional.

Esta mañana las sociedades patrióticas y la de Alsacia-Lorena han ido como de costumbre, á la plaza de la Concordia para depositar algunas coronas al pie de la estatua de Strasbourg. La policía ha impedido los discursos, oyéndose únicamente algunos vivas á la república.

En este momento el presidente de la república, acompañado de su cuarto militar, sale del Eliseo en coche á la Daumont, escoltado por un pelotón de coraceros, dirigiéndose al hipódromo de Longchamps, en donde tendrá lugar la gran revista militar.

Longchamps 14.—Un gentío inmenso ocupaba los puntos que rodean el hipódromo, desde donde podrá presenciarse la gran revista militar, que en realidad es el espectáculo que más interesa á los parisienses.

A las tres en punto apareció en la tribuna presidencial M. Faure, izándose la bandera, mientras las músicas tocan la Marsellesa y la artillería hace las salvas de ordenanza. Seguidamente comienza la revista, pasada por el ministro de la Guerra, general Zurlinden, acompañado del general Saussier, gobernador militar de Paris, y un brillante estado mayor, en cuyo acto se entregan á los agraciados las condecoraciones concedidas con motivo de la fiesta nacional, verificándose luego el desfile de las tropas. Abrían la marcha los alumnos de las Escuelas Politécnica, Artillería, Ingenieros y especial de Saint-Cyr, un batallón de la guardia republicana, uno de bomberos, artillería de á pié, marina, las divisiones de infantería, la caballería y la artillería rodada; en junto 31 batallones de infantería, 27 escuadrones de caballería y 18 baterías de artillería, sumado un total de 18.000 hombres.

La infantería ha desfilado en línea de batalla la artillería al trote por baterías y la caballería

al galope por escuadrones. Terminado el desfile, la caballería formada en masas paralelas á las tribunas, ha ejecutado una evolución al galope, parándose á la voz de mando á poca distancia de la tribuna presidencial, presentando el sable, cuya maniobra ha producido un entusiasmo indescriptible en el público que ha prorumpido en estrepitosos aplausos dando vivas al ejército. El presidente de la república, con su séquito, se ha retirado, dirigiéndose en carruaje al palacio del Eliseo. En varios puntos del hipódromo se han instalado ambulancias y tiendas de socorro.

Paris 14.—Londres.—Sir William Harcourt ha áatido á lord Derby y M. Rouse ha sido derrotado en manchester por M. Lorne. Hasta ahora han sido elegidos 94 unionistas.

Paris 14.—De la estadística publicada por la Dirección de Aduanas aparece que en los seis primeros meses las importaciones ascendieron á 1.815.957.000 por 2.070.146.000 en 1894 y las esportaciones á 1.620.607.000 por 1.497.560.000 en 1894.

Paris 15. Tänger.—Un buque alemán ha salido para Alghira, que fué donde los marroquíes se apoderaron del cargamento del vapor alemán que debió echar carga á consecuencia de haber encallado en la costa.

Londres.—*The Daily News* reconoce que el comienzo de las elecciones es desastroso para los liberales. Los periódicos conservadores consignan el triunfo sin precedente de los unionistas.

Dicen de Santiago al *Times* que ha terminado la crisis ministerial y que la conversión de la Deuda se hace regularmente.

NOTICIAS

De la Capital:

El departamento de baños de mar denominados del *Reconet* situado frente al Mirador está ya montado y en disposición de prestar servicio.

Se está acarreado tierra en las inmediaciones de can Mianos, entre esta casa y la Torre des Relloges, con objeto de levantar la rasante que debe tener la nueva porción de carretera de la del puerto de Palma al puerto de Sóller que se construye, dándosele mayor anchura que la que tenía antes y quitándole los muchos recodos que había en el camino que se aprovecha para convertirlo en la expresada carretera. A no dudarlo, esta mejora es de una utilidad incontestable.

Han vuelto á desarrollarse en el año actual, como en los anteriores, las calenturas intermitentes entre los habitantes del caserío ó casas de campo en las inmediaciones del *Prat* de la Fuente de la Villa, habiéndose registrado algunas perniciosas muy graves.

No tiene duda que la causa de estas enfermedades son las emanaciones palúdicas del expresado sitio, producidas por el encharcamiento de aguas y su corrupción, de modo que el saneamiento de aquella laguna debiera ponerse en práctica cuanto mas pronto mejor, pues no pasa año que no cause estos efectos y no produzca alguna victima entre los mencionados vecinos.

El domingo próximo, en el oratorio de los Hermanos de N. S. del Carmen, del ensanche de Sta. Catalina, se celebrará la fiesta que anualmente dedican á excelsa Señora y en ella predicará el elocuente orador sagrado D. Miguel Costa Llobera.

Por la tarde habrá la procesión de costumbre, la cual recorrerá varias calles de aquel barrio.

Algunos de nuestros colegas hablan de la posibilidad de dar en esta plaza de toros la segunda única corrida en la cual torearian los diestros Mazzantini y Bombita y aun á uno de ellos le dicen que anteayer se escribió al primero de estos diestros para *ultimar* el contrato.

Para ultimar el contrato. ¿Hubo pues ya preliminares?

En todo el día de ayer se estuvo acopiando gran cantidad de piedras en el lado ó vía izquierda del paseo del Borne, al parecer con designio de empedrarla.

Si realmente es así, nos parece desafortunado el pensamiento, pues con el continuo tránsito de carruajes que constantemente hay en aquel camino se necesitará reponer el piso lo menos cada seis meses.

La música de este regimiento regional tocará esta noche en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa.

- 1.ª—Paso doble *El Triunfo*, Silvari.
- 2.ª—Cuarteto cómico de la zarzuela *Mujer y Reina*, Chapí.
- 3.ª—Ronda y serenata de la misma.
- 4.ª—Walt *Sobre las olas*, Pueyo.
- 5.ª—Mazurca *Melosa*, Astral.

El sargento de este regimiento regional Elías Colomo Ruiz, ha solicitado pasar á la isla de Cuba con el empleo de segundo teniente de la escala de reserva.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio que hallarán en el lugar correspondiente, que trata de la venta en la librería de propaganda católica, de una colección de estampas-cromos, representando pasajes de la vida de nuestra paisana la Beata Catalina Thomás.

Es asunto de piadosa curiosidad que puede interesar á muchas personas, especialmente á las devotas de aquella bienaventurada.

En el Rectorado de Barcelona se han recibido los títulos de maestras superiores á favor de D.^a Teresa Aguiló y Pomar y D.^a Petra Oliver Silva, que cursaron sus estudios en la normal de Palma.

Un oveja que ha sido encontrado, se halla en el depósito de Tirador á disposición del que acredite ser su dueño.

Ayer á eso de las cinco de la tarde dejó de existir el desgraciado Maimo que por la mañana con motivo de la explosión de gas en el Ayuntamiento, habrá tenido la mala suerte de caer desde el primer piso al zaguán.

Esta mañana á las nueve y media de la será conducido al cementerio su cadáver, habiendo dispuesto el señor Alcalde que se sufraguen los gastos de funeral y entierro de los fondos municipales.

A las cinco de la tarde de ayer el vapor *Ciudad de Mahón* salió de este puerto con rumbo á Barcelona.

El objeto de su viaje es el de llevar de remolque desde aquel puerto á éste un brick-barca de esta matrícula.

El dueño de la zapatería de la calle del Rastro 10,—tiene en depósito un reloj hallado en la vía pública.

El que se considere con derecho á él puede presentarse á reclamarlo á dicho señor.

Anoche se observó por el señor Vicario de la iglesia del caserío del Terreno que habían sido robados los pendientes de oro que llevaba la imagen de Nuestra Señora que se venera en dicho templo y que había sido forzado el cepillo donde se depositan las limosnas.

Por parte de la guardia civil y municipal se están practicando las pesquisas para averiguar el autor ó autores de la sustracción.

Comisión Provincial

Sesión del día 16

Se abrió á la una de la tarde bajo la presidencia del señor Socías y con asistencia de los señores Sampol, Puigdorfil y Estela, dándose lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

En el expediente instruido á instancia de D. Francisco Tarongi Valentí y D. Miguel Frau Font, se acordó informar al señor Gobernador de la provincia que la Comisión provincial entiende que procede el reintegro de 1500 pesetas que cada uno ingresó en la Tesorería de Hacienda para redimir el servicio militar activo por no haberles alcanzado responsabilidad alguna.

En el expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Juan Tuduri Lliña, en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Mahón, por el que desestima una instancia, que había presentado, solicitando que le fueran comunicadas por escrito las resoluciones relativas á la inteligencia y cumplimiento del contrato del arriendo del arbitrio del mercado que le fué adjudicado, se acordó informar al señor Gobernador de la provincia que la Comisión provincial entiende que procede dejar sin efecto el acuerdo que ha motivado el recurso, proponiendo además varias resoluciones aclaratorias para evitar las cuestiones que se susciten en el cumplimiento de dicho contrato.

En vista de una comunicación del Excelentísimo señor Capitán General de estas islas, dando conocimiento de no haber ingresado en el distrito de Puerto Rico, el recluta Gabriel Reines Albertí correspondiente al cupo de Sóller, del reemplazo de 1890, se acordó encargar al señor Alcalde proceda á la instrucción de las oportunas diligencias para que sea declarado prófugo.

Se autorizó el prohijamiento de dos niños expósitos por los consortes que tuvieron á cargo su lactancia.

A instancia del interesado, se acordó prestar conformidad á que sea cancelada una hipoteca constituida sobre una casa sita en esta ciudad, el año 1851, para garantizar la responsabilidad que pudiera alcanzar á D. Arnaldo Capó Pastor, toda vez que de los antecedentes que obran en el archivo provincial resulta que dicho mozo fué declarado inútil en 31 de Marzo de 1855.

Se acordó la prosecución de las diligencias de apremio incoados contra varios Ayuntamientos de esta provincia, que fueron sobreseídas provisionalmente por haber ofrecido dichas corporaciones hacer efectivas las sumas que motivaron su instrucción.

Y se levantó la sesión.

El Suero Roux contra la difteria

preparado por el DR. FERRAN

Se halla en depósito en la farmacia de Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

El día oficial

19 Julio 1895

Servicio benéfico sanitario.—Los facultativos Municipales, como encargados inmediatamente de proponer lo necesario para remover las causas de insalubridad de toda especie y remediar los estragos de cualquier enfermedad de mal carácter que pudiere reinar en la localidad serán vocales natos de las Juntas Municipales de sus respectivas jurisdicciones. (Art. 25 del Reglamento de 14 Junio 1891).

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Incidente.—Siete guardias civiles machateados.

Madrid 17 á las 8'50 m.

La prensa habla del incidente ocurrido entre el señor Romero Robledo y el juez Maroto y de la necesidad de que se haga luz en el asunto.

Insístese en asegurar que los insurrectos marchetearon á los guardias civiles en el poblado de Santa Clara.

Una opinión

Madrid 17 á las 8'55 m.

El Liberal ocupándose de la situación actual de Cuba, dice que una persona de reconocida competencia, la atribuye á la crisis económica, manifestando que urge por lo tanto introducir amplias reformas económicas y políticas.

Trabajos.—Llegada.—Preparativos

Madrid 17 á las 9'20 m.

Trabájase en San Sebastián para que se presente diputado por Guipuzcoa el marqués de Cubas.

Ha llegado á Cestoña el señor Silvela.

En San Sebastián se están haciendo los preparativos de costumbre para recibir á los Reyes.

Indemnización Mora.—A los tribunales

Madrid 17 á las 9'30 m.

Dícese que la indemnización Mora empezará á pagarse el próximo mes de Diciembre.

El señor Azcárraga someterá á los tribunales militares á los periodistas menores de 32 años, considerados en la reserva, cuando con sus escritos quebranten el prestigio del Ejército.

Protestas de los socialistas

Madrid 17 á las 10 m.

Los socialistas en número extraordinario han protestado contra la detención de los jefes socialistas que acudieron al *meeting* de anteanoche, manifestando que se ha atentado contra la ley de reuniones y se ha inferido un ultraje á la seguridad personal.

(EDICIÓN DE HOY)

Testamento falso

Madrid 17 á las 2 t.

En las diligencias que se instruyen sobre revisión de la causa del testamento falso, han sido citados para que declararan hoy el escribano Sancho y el abogado Lumbreras.

Ni uno ni otro han acudido al llamamiento judicial.

Han declarado otros testigos.

Consejo de Ministros

Madrid 17 á las 2'15 t.

> > 2'20 >

> > 2'25 >

Se ha celebrado Consejo de Ministros bajo la presidencia de S. M. la reina.

El señor Cánovas expuso los antecedentes de la cuestión Mora y los fundamentos legales que han inspirado al Gobierno el acuerdo de pagar la indemnización reclamada.

También hizo un resumen de la guerra y situación económica de Cuba.

Se ha promulgado la ley concediendo derechos pasivos á las viudas que casaron con capitanes.

Otra referente á las cartillas evaluatorias.

Se ha firmado también una convocatoria de trescientos escedentes del cupo de Marina para cubrir bajas.

Igualmente se han concedido, en virtud de propuesta, recompensas por la acción de

Marahuit, al general Parrado, la gran cruz pensionada de María Cristina y al jefe de Estado Mayor señor Aguirre de Bengoa, la cruz roja del Mérito Militar.

Asimismo se ha firmado otro decreto disponiendo que los escedentes de la judicatura puedan optar á las vacantes de escribanías, registros de la propiedad y notarias.

Terminado el Consejo, se reunieron los Ministros en la Secretaría del Ministerio de Estado en donde se dió lectura á la minuta de la ponencia del asunto Mora; y hallándola conforme á lo acordado fué puesta en limpio y firmada acto seguido.

En el extranjero.—Revista militar.—Nuestra escuadra.

Madrid 17 á las 5'15 t.

En Plymouth se ha celebrado una brillante revista militar en honor de la escuadra de Italia.

La guarnición desfiló ante el Duque de Génova.

Continúa la anarquía en Formosa.

Un ejército de 7.000 japoneses marcha sobre Taiwanfú donde se han concentrado los indígenas y se considera inminente la batalla.

La escuadra japonesa bloquea las costas meridionales de la península.

La escuadra española zarpará mañana de Cherburgo dirigiéndose á Plymouth.

Las diligencias de hoy

Madrid 17 á las 7'30 t.

En el proceso del testamento falso han declarado hoy los peritos que declararon la validez del testamento en las diligencias de protocolización, negando la exactitud de las últimas manifestaciones de Gabina.

También han declarado el cochero que condujo á varios sitios á Doña Rita, el día que se fugó y la amiga de ésta que la tuvo oculta. Ambas declaraciones han revestido gran interés.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	74 00
Cambio Mallorca.	8 00
Fomento Agrícola.	65 00
Ferrocarriles de Mallorca.	32 00
Alumbrado por Gas.	115 00
Salinas de Ibiza.	000 00
La General Mallorquina.	45 00
Bonos municipales.	32 00
La Islaña Marítima.	46 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 17 de Julio á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	68 30
4 por 100 exterior perpétuo.	78 95
4 por 100 amortizable.	80 85
Cubas.	101 75
Banco de España.	386 00
Tabacos.	190 75
Francos.	16 00
Libras.	29 16

Barcelona 17 de Julio á las 4 t.

4 por 100 interior.	68 03
4 por 100 exterior.	78 97
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	101 37
Coloniales.	01 10
Nortes.	22 00
Francia.	17 85
Madrid.	68 10
París.	68 00
Renta francesa.	000 00
Londres.	00 00

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial:

Extracto del número correspondiente al día 13 de Julio.

Precios de artículos de consumo.

Envíos de recursos de alzada al Ministerio de la Gobernación.

Circular y anuncio para formar el padrón del impuesto sobre carruajes de lujo.

Gastos de obras municipales de Palma.

Arriendo de los derechos de consumos en el municipio de San Lorenzo.

Vacante de facultativo municipal de Estallenchs.

Aviso á los que tengan interés en un pleito promovido por la municipalidad de Sóller contra un acuerdo del señor Gobernador de la provincia.

Otro á los que se crean con derecho á la herencia de D. Manuel Santander y Palou.

Sentencia del juzgado del partido de Palma, dictada en autos sobre pago de cantidad seguidos contra Pedrona, Catalina, Sebastián, Juan, Margarita, Pablo, Tomás y Antonio Oliver y Romaguera.

Aviso á los que se crean con derecho á la herencia intestada y relicta por el difunto Calixto Durán y Horrach, de Ibiza.

Otro á los tripulantes y dueños de un falucho apresado con 40 bultos de tabaco en la costa de Andraitx.

Balance de la «Sociedad General Mallorquina.»

Pérdida.—Una perra de las llamadas *ibicencas*, color rojo, de 20 meses de edad, se ha extraviado y se suplica al que la tenga en su poder se sirva dar aviso á esta redacción y se gratificará el hallazgo.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 22 del corriente y siguientes necesarios de 5 á 9 de la tarde en la Sala de ventas de esta Sociedad (calle del Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las prendas que forman para la garantía de los préstamos cuyos vencimientos estén incluidos hasta 30 de Septiembre de 1894.

Los mutuarios que deseen renovar ó cancelar sus respectivos préstamos podrán efectuarlo hasta el día 20 del corriente á las diez de la noche. Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Palma 2 Julio de 1895.—El Vocal de turno, Juan Pujol, Fbro.

Suero antidiftérico ROUX

PREPARADO POR EL DR. FERRAN

Hay depósito en la Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 15.—Varones 5.—Hembras 0.

Matrimonios:

Día 15.—Ninguno.

Defunciones:

Margarita Crstañer Juan, casada, 36 años, c. Pureza, tuberculosis.

Maria Castell Palmer, 3 años, Arrabal, no consta la enfermedad.

Antonio Ferrer Carder, 7 meses, Arrabal, de enterocolitis.

Hospital provincial:

Día 17.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Muy calmosa sin nubes.

Id. del horizonte.—Calmoso en todo el círculo.

Dirección del viento.—S. O. fresco.

Estado del mar.—Rizada del S. O.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pl.—Ninguna.

Incidencias.—Al orto hubo teral y después de un corto intervalo de calma entabló el embate que fué fresco del S. S. O. y roló al S. O. á la caída de la tarde quedando firme al S. O. al ocaso.

Noticias.—Entraron dos vapores, tres faluchos y una polocra goleta; y salieron un vapor y un falucho.

Buques fondeados:

Vapor *Ciudad de Mahón*, de 540 toneladas, mat. de Mahón, capitán Don B. Seguí, con 20 trip. valija y efectos. De Mahón.

Vapor *Lulio*, de 405 toneladas, matrícula de Palma, capitán Don P. Aulet, con 25 trip. valija y efectos. De Barcelona.

Laud *San Bernardo*, de 40 toneladas, matrícula de Palma, capitán Don M. Albertí, con 6 tripulantes y arroz. De Cullera.

Laud español *Dolores*, de 33 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Flores, con 6 trip. y patatas. De Cartagena.

Polacra goleta *Salvador*, de 76 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Linarez, con 8 trir. 1 pas; y hierro viejo. De Cartagena.

Laud español *Nuestra Señora de la Cinta*, de 18 ton., matrícula de Vinaroz, cap. D. T. Uguet, con 4 trip. y enea. De San Carlos.

Buques despachados:

Laud *Pleta*, de 13 toneladas, matrícula de Palma, capitán Don C. Vidal, con 5 tripulantes y lastre. Para Valencia.

Laud *San Antonio*, de 47 toneladas, matrícula de Palma, capitán Don G. Alemany con 7 tripulantes, y efectos. Para Valencia.

Laud *N. Sra. del Carmen*, de 17 toneladas matrícula de Palma, capitán Don G. Compañy, con 6 tripulantes y leña. Para Denia.

Laud español *Santo Cristo*, de 16 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 6 trip. y lastre. Para Sóller.

Pallebot español *Santiago*, de 75 ton., matrícula de Ibiza, cap. D. J. Matas, con 7 tripulantes y efectos. Para Ibiza.

Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Seguí, con 20 trip. y lastre. Para Barcelona.

Mataderos:

Día 16.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 2.—Vacas, 6.—Toros, 00.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 20.—Borregos, 0.—Corderos, 81.—Cabras, 2.—Cegajos, 00.—Cabritos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Volateria.—Gallos, 37.—Pollos, 41.—Gallinas, 95.—Pavos, 2.—Pavas, 4.—Palomas, 7.—Patos, 0.—Conejitos, 5.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en la Misión, dedicadas á San Vicente de Paul; á las diez misa mayor. Al anochecer, meditación y la reserva.

Otras funciones

En Santa Magdalena, al anochecer, empezará la novena en honor de la Beata Catalina Tomás con sermón que predicará D. Ignacio Palou.

En la Merced, por la noche, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Carmen, en las Teresas.

Academia preparatoria

del curso de ampliación, para Medicina, Farmacia y Derecho (1.º 2.º y 3.º) bajo la dirección de

DON JAIME DOMENECH—SOL, 55

